

L'ÉDITEUR CANADIEN.



L. P. NORMAND, Éditeur-Propriétaire.

LÉGENDE CANADIENNE.

LE

CHIEN DORÉ.

AU commencement du XVII^e siècle, Québec était loin d'être une métropole populeuse et commerçante, comme elle l'est actuellement. Quoiqu'il en soit, son extension prit des bornes plus larges, quoique ses transactions mercantiles avec le vieux monde en fissent un comptoir estimé et jaloux en Europe, le nombre de ses habitants était bien peu considérable et à peine quelques navires d'un faible tonnage venaient-ils chaque année jeter l'ancre dans sa baie. Le village de la *Pointe-Lévis*, qui promet maintenant d'embrasser bientôt les proportions d'une cité, naissent alors. Une petite quantité de cabanes en bois, résidences de pêcheurs, étaient tout ce qui le composait. Cette aggrégation de magasins, stores, manufactures, quais, etc., qu'on aperçoit à présent dans ce que nous appelons la Ville basse, n'existait point. Une vingtaine de

pieux fichés dans le fleuve avec des planches de sapin pour contreforts; deux ou trois jetées au milieu du Saint-Laurent, voilà pour nos *wharves* et notre port.

Seule la partie élevée de Québec renfermait des habitations ou édifices d'une importance réelle. Confinée, à cette époque, dans les étroites limites du *Cap Diamant*, notre majestueuse citadelle n'était guère qu'un fort de modeste apparence redoutable uniquement par sa situation naturelle. Pour parvenir à la Ville basse, il fallait gravir un sentier sinueux, abrupte, grossièrement taillé dans le roc et presque inaccessible aux voitures.

Vers 1712, débarqua à Québec, un émigrant français du nom de Philibert. Il arrivait de Bordeaux. Des contrariétés intérieures l'avaient engagé à chercher un refuge en Canada. C'était un homme de moyenne taille, à la figure intelligente et hardie. Son front était large de découverte; ses traits anguleux et saillants. Il avait le nez long, busqué, les lèvres fines, et aux commissures un léger pli indice d'un esprit ironique et railleur.

Le fameux François Bigot, ce rat qui rongeaient les Canadiens jusqu'aux haillons, avait alors la surintendance de la Colonie.